
Как  оспорить  право  на
наследство по закону РФ?

Закон  точно  определяет  возможность  заинтересованных  лиц
оспорить наследство. Причем подобное допускается не только в
том случае, когда речь идет о завещание, как виде сделки.
Подобное  возможно  и  в  случае  передаче  имущества  на  праве
наследования  по  закону.  Законодатель  предусмотрел  множество
процедур на этот счет.

Отказ от наследства, его оспаривания, отмена самого завещания,
признания наследника недостойным, оспаривание наследства даже
по закону. При этом сама подобная процедура требует очень
тщательного к ней похода, так как основания должны быть четко
обоснованы, а документы подготовлены.

Оспаривание права на наследство по
закону
Не  редкость,  когда  имущество  умершего  лица  передается  по
закону,  то  есть,  когда  нет  никаких  указаний  самого
наследодателя в виде завещания. В этом случае лиц, которые
получат наследство, будет определять не какой-то из членов
семьи, а исключительно закон, который выстроил точную иерархию
относительно  очередности  получения  наследства.  Однако  даже
такой порядок можно оспорить, несмотря на то, что он займет
гораздо больше сил и времени в отличие от отмены завещания.

Важным моментом считается срок. В вопросах оспаривания, в том
числе наследства он играет немалую роль, так как если его
пропустить, что шанса защитить нарушенное право не будет. При
этом есть возможность восстановить нарушенные периоды времени,
но также путем обращения в суд.
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На  это  должны  быть  веские  основания.  Например,  длительный
отъезд  за  границу,  не  позволяющий  получить  информацию  о
наследстве и вообще смерти лица.

Исковая  данность,  это  и  есть  тот  срок,  который  дается  на
защиту своих прав. Наследственные отношения в этом вопросе не
исключение.  Протекать  анный  период  времени  будет  с  того
момента, как о нарушении стало известно, либо с момента, когда
лицо должно было о нем узнать.

Если же наследник просто проигнорировал нарушение своих же
прав, то срок будет все равно идти. Это лишит его в нужный
момент права восстановить свои возможности в части наследства.

Гражданское  законодательство  предусматривает  также  такое
понятие, как недостойный наследник. Когда такое лицо вступает
в  наследство,  получая  имущество  умершего  лица,  возникает
прямое  основание  для  оспаривания  подобного  наследственного
акта.

При  этом  необходимо  разделять  наследников,  признанных
недостойным,  на  несколько  групп:

Лица,  которые  совершали  противоправные  действия  для
того, чтобы получить наследство. Они не смогут получить
имущество  в  итоге,  даже  если  будут  указываться  в
завещании;
Родители,  которые  в  свое  время  были  лишены  прав  на
детей, которые и выступают наследодателями;
Лица,  которые  согласно  решению  суда,  отстраняются  от
получения наследства. Такая процедура также возможна, но
только по заявлению заинтересованного в этом лица и при
наличии веских оснований.

Если  будет  установлено,  что  лицо,  которое  вступило  в
наследство, относится к одной из этих категорий, то суд сможет
признать такой акт недействительным.

Важно  понимать,  что  недостойным  могут  признать  лишь  того



наследника, который признается согласно закону обязательным.
То  есть  если  у  него  не  будет  ограничений,  он  сможет
претендовать на часть имущества в любом случае, даже если
будет составлено завещание и в нем его не укажут. Однако если
лицо все же признается недостойным, как наследник, то его
потомки автоматически признаются таковыми.

Завещание – это сделка. Оно оформляется в виде документа,
который  подписывается  и  заверяется  нотариусом.  Подобные
требования изложены в законе, их нарушение повлечет за собой
недействительность завещания.

Так как данный документ представляет собой сделку, то его
всегда  можно  оспорить,  но  только  при  наличии  некоторых
нарушений:

В завещании отсутствует подпись завещателя;
Были  нарушены  требования  закона,  которые  касаются
порядка составления, например, отсутствие нотариуса или
присутствие третьих лиц;
Если тайна завещания не была соблюдена;
Завещатель  на  момент  подписания  документа  был  либо
недееспособен, либо подвергался давлению со стороны иных
лиц.

По  таким  причинам  завещание  может  быть  признано
недействительным не только полностью, но и в некоторой его
части.

В некоторых ситуациях возможны и такие причины, как состояние
здоровья лица. Так, оно может быть психически неустойчиво, или
же проходить какое-то специальное лечение, а соответственно,
принимать сильнодействующие препараты. Сложность в том, что
доказать подобное довольно трудно, не всегда представляется
возможным  достать  необходимые  документы  или  показания,
подтверждающие данные факты.

Порядок  оспаривания  завещания  предполагает  совершение
некоторых  последовательных  действий.  Необходимо  собрать



документы, составить заявление и направить его в районный суд.
Причем  орган  должен  относиться  либо  к   месту  проживания
ответчика,  либо  к  месту  расположения  имущества,  которое
передается по наследству.

Иск о признании завещания недействительным.

При  этом  главным  этапом  является  подготовка  документов,  в
пакет которых входят следующие бумаги:

Свидетельство,  которое  подтверждает  факт  смерти
наследодателя;
Документ, устанавливающий право на получение наследства;
Документ  о  факте  родства,  например,  свидетельство  о
браке или усыновлении;
Документы, которые бы подтверждали причины, по которым
необходимо оспорить завещание;
Иные бумаги, которые бы могли выступить доказательством.

То есть пакет документов должен включать не только сведения о
наследнике и завещателе, но и информацию, подтверждающую те
основания, на которых заявитель хочет оспорить завещание.

Подобная процедура не должна занимать много времени, но как
показывает  практика,  все  растягивается  на  долгий  период.
Сначала необходимо подготовить бумаги, что занимает не один
день, после обратиться в суд, провести экспертизы, если судья
решит,  что  это  необходимо  (а  чаще  всего  именно  так  и
происходит).

При этом необходимо помнить о сроке исковой давности, который
для оспаривания завещания составляет три года. Он начинает
протекать с момента, когда стало известно о нарушениях. Однако
юристы советуют подавать иск в течение первых шести месяцев,
когда наследник еще не получил свое имущество.
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